
[30.12.2ОО2]  О  чем  говорят
президенты
Очередное,  четвертое,  заседание  глав  государств  —  членов
Организации “Центральноазиатское сотрудничество” состоялось 27
декабря  в  Астане.  В  работе  этого  саммита  приняли  участие
президенты  Кыргызстана  Аскар  Акаев,  Таджикистана  —  Эмомали
Рахмонов, Узбекистана — Ислам Каримов и Казахстана — Нурсултан
Назарбаев.
 
В качестве наблюдателей на переговорах глав государств нашего
региона присутствовали представители России, Украины, Турции.
 
…Была  оглашена  повестка  дня  саммита  в  Астане:  о  ходе
реализации договоренностей, достигнутых во время душанбинской
встречи; о проблемах безопасности в регионе и перспективах
экономической интеграции в Центральной Азии; о международных
проблемах и взаимодействии в международных организациях.
 
Председательствовал  на  саммите  Президент  Узбекистана  Ислам
Каримов.
 
…На переговорах в столице Таджикистана была обсуждена работа
Международного фонда спасения Арала (МФСА) и рассмотрены пути
повышения  эффективности  деятельности  этой  международной
структуры. За прошедшие три месяца после душанбинского форума
в  данном  направлении  сделано  немало.  И  самое  главное,
возможно,  уже  в  ближайшем  будущем  Фонд  получит  статус
института ООН. Кроме того, сейчас разрабатываются документы о
придании  Исполкому  МФСА  большей  самостоятельности  в  его
деятельности.
 
Нельзя  не  отметить  и  другой  положительный  фактор  во
взаимодействии  государств  —  участников  Организации
“Центральноазиатское сотрудничество”. Наши страны выступают с
единых позиций в международных организациях — ООН, ОБСЕ и т.д.
К примеру, члены ЦАС были солидарны при обсуждении ситуаций
вокруг Афганистана и Ирака, при решительном осуждении волны
террористических  актов,  захлестнувших  мир  в  последние  два
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года.
 
На переговорах президентов в Астане было также констатировано:
прежняя система обеспечения безопасности наших стран устарела.
Поэтому на саммите большое внимание уделялось созданию новой
системы, которая бы обеспечила гражданам наших стран мир и
покой.  Главы  их  в  этой  связи  высказались  за  скорейшую
разработку  новых  подходов  к  нейтрализации  террористов  и
ликвидации центров, финансирующих их.
 
Большое  внимание  было  уделено  проблемам  наркомании  и
организованной преступности. По инициативе казахской стороны
участники переговоров в Астане рассмотрели вопрос о создании
Международного антинаркотического центра. Данная идея, кстати,
уже получила поддержку в Организации Объединенных Наций, и она
готова оказать материальную и техническую помощь в создании
такой структуры.
 
Требует  незамедлительного  урегулирования  и  проблема
нелегальной  миграции.  Но  для  этого,  подчеркнули  участники
переговоров,  необходимо  усовершенствовать  визовую  политику
между  государствами  —  членами  ЦАС,  а  также  укрепить
взаимодействие  пограничных  служб.
 
Однако основное внимание президенты уделили оценке состояния и
перспективам  развития  экономической  интеграции  между  своими
странами.
 
…Сама жизнь диктует необходимость формирования в рамках ЦАС
единого экономического пространства. Его развитие должно, по
мнению  президентов,  происходить  поэтапно,  а  векторы  этого
движения  —  сотрудничество  в  области  торговли,
предпринимательства,  финансовых  и  валютных  отношений,
предоставления друг другу инвестиций. Мы также должны крепко
поработать  над  унификацией  наших  экономических  законов,
проводить согласованную социальную политику.
 
…Главы  центральноазиатских  государств  с  сожалением
констатировали:  за  10  месяцев  нынешнего  года  товарооборот
между нашими странами сократился на 1,8 процента по сравнению
с  аналогичным  периодом  прошлого  года.  Значит,  в  ближайшее



время жизненно необходимо найти истинную причину создавшейся
ситуации и принять безотлагательные меры по ее улучшению.
 
На встрече также поднимался вопрос и о проблемах создания в
рамках  ЦАС  водноэнергетического,  транспортного  и
продовольственного  консорциумов.  Президенты  договорились
провести  инвентаризацию  договорно–правовой  базы  Организации
“Центральноазиатское сотрудничество”…
 
В.Аникин, «Вечерний Бишкек», 30 декабря 2002


